

Año... 4.50
Semestre... 2.50
Trimestre... 1.50

TIERRA SORIANA

DIRECTOR

José Sáenz

¿quiénse dirige a la correspondencia.

Redacción y Administración: Calle de Colado, 5. Soria.

Periódico trisemanal independiente

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Práctico concertado

NUM. 62

Jueves 5 de Enero de 1911

La Mendicidad

Hará tiempo de unos 20 días desde que yo expuse en este periódico mi impresión de una visita hecha al llamado Hospital de Peregrinos. Fué aquella impresión triste, y de protesta ante una vergüenza que ya debió acabarse cuando la campaña, justa y enérgica, hecha por la Prensa local hace un año.

No han variado las condiciones de ese llamado Hospital de Peregrinos, de entonces á hoy. En la noche del sábado último me invitaron á visitarlo de nuevo mis buenos compañeros D. Felipe las Heras, de El Aoiador Numinantino y D. Pascual P. Rioja, de Noticiero de Soria.

No pudo acompañarnos, con sentimiento de todos, el director de Ideal Numinantino, periódico que es un admirable esfuerzo en esta noble y generosa cruzada para acabar con la mendicidad en Soria. Ideal ha conseguido, con exceso, poder dar de comer en la Cocina Económica á 52 niños pobres, que asisten puntualmente á la escuela, durante los meses de Enero, Febrero y Marzo, y después de este éxito quiere que la Prensa local inicie una campaña en sentido idéntico, pero más amplio y no menos eficaz.

Y tal campaña estaba empezada desde su iniciación porque Ideal, El Aoiador, Noticiero y Tierra Soriana han de poner en ella sus más decididos esfuerzos, una voluntad muy firme, y cuanto esté á su alcance y sea necesario. ¿Qué más hemos de hacer en obsequio de los menesterosos y de los desamparados? ¿Qué habla más alto de la caridad que esta misma virtud puesta en práctica?

Había que preocuparse de lo más urgente, y esto es la reforma de este «hospitalillo» que constituye una ignominia, digna de inmediato y eficaz remedio para una ciudad culta.

¿Porqué no fueron oídos los requerimientos otras veces? Yo no lo sé. En el desenvolvimiento de los asuntos y de su defensa he observado un fenómeno. Hay una razón, que á las veces buscamos entre todos, para hablar todos de lo mismo. Es razón la impone la actualidad.

Pero en esa acepción de la que tanto se paga los periódicos, precisa distinguir la actualidad circunstancial, y la actualidad permanente; y éste grupo pertenecen las necesidades no remediadas sobre las cuales existe un clamor justo, percibido unas veces, inadvertido otras, pero siempre merecedor de atención, que no debe distraerse por nada ni por nadie hasta conseguir una reparación adecuada á la demanda.

Y es que el secreto de muchas cosas está en la voluntad y en la constancia, fuerzas que ahora ejemplarmente citan una vez más los periódicos locales convencidos de la bondad de su causa.

Ved lo que es ese titulado hospital de Peregrinos. Por un callejón, se llega á un patio á cuyo alrededor hay un caserón destartado. En la planta baja una cocina con chimenea de campana. En el centro del recinto, un taburete formado de piedras, encima de las cuales, los pobres, colocan unos leños con que poder hacerumbre, y calentar sus ateados y desarropados cuerpos.

A la izquierda, un departamento pequeño, con una puerta estrecha, sin luz, suelo de madera, y bajo de techo, y allí, hacinados, sin otro ruido que la paja ó las barbas de tabla que la diligencia de los miserables puede producir, duermen los desgraciados en una irritante é inhumana promiscuidad, hombres y mujeres, niños y ancianos, sin más ley de mutuo respeto que su propia desgracia, ni otra fuerza afectiva, que la que proporciona el infortunio á sus hermanos gemelos.

El cuadro lo hemos visto casi todos los de TIERRA SORIANA. Yo lo presencié con mis compañeros los Sres. Rioja y las Heras. Nuestra impresión? Ésta la recuerdo mejor que yo. Por mi parte sólo se decir que se sintió nuestro espíritu al salir de aquel portal oscuro, porque más adentro, la desidia de los unos, y la levedad de otros, habían consentido hasta hoy y ago que es lúdicario y vergüenza á la vez, y que por decoro, por honor de todos, y sobre todo por humanidad, debe ser remediado sin excusa ni pretexto de ninguna clase.

Nosotros invitamos al Ayuntamiento en pleno, para que visite ese local en una noche fría, y así podrá convencerse de cuanto decimos.

Hace más de un año se decía en sesión pública por el entonces presidente de la Corporación municipal que lo del Hospital de Peregrinos no podía continuar así. Surgió la cuestión de competencia entre la Diputación y el Ayuntamiento y no se hizo nada. Ahora hay que apartarse de todo expediente; se trata de un asunto de decoro público, y esto no admite dilaciones. No se puede consentir que los pobres transcurran en mejores condiciones en Monte negro de Cameros que en Soria.

No pedimos que sea cerrado ese Hospital porque nosotros tuvimos que protestar en cierta ocasión de que los pobres se refugiaban en el atrio de la ermita de La Soledad. Lo mejor sería construir un local en condiciones, y en tanto, admitir la práctica del mal menor.

El problema de la mendicidad es complejo en sus manifestaciones; quizá sea sencillo poderlo remediar. Condición esencial para este remedio es una firme voluntad en todos los iniciadores.

La mendicidad preocupa, claramente en todas partes. En Madrid son discutidos ahora sus remedios; hace muchos años que en Zaragoza pueden ser leídas en las esquinas de las calles unas placas

con esta advertencia: «En esta ciudad no se permite la mendicidad callejera». No es bastante una prohibición legal; es necesario ahondar en las causas del mal y extinguirlo. Esto lo han conseguido en bastantes poblaciones.

Para conseguirlo en Soria no bastan, ni mucho menos, el buen deseo y los posibles esfuerzos de la Prensa local; hace falta que en torno á la idea se agrupen Corporaciones y entidades, todos los corazones generosos, todas las personas pudientes.

Se trata de dar lo mismo, y quizá manos, haciendo decrecer las molestias y de manera que el beneficio aumente.

El primero obligado para esta obra de salud social, de bondad y de justicia, quizá sea un poco pesado y molesto. No importa.

Precisa conocer, á conciencia, el número de pobres verdaderos, labor relativamente sencilla; después, estudiar el mejor medio de socorrerlos y costar con elementos suficientes para ello; y por último, unas cuantas voluntades unidas para imponer la continuación permanente, equitativa y eficaz, á una labor magnánima.

Bien seguros de que todos los que puedan contribuirán á socorrer á los pobres, por hoy terminamos con una excitación á la bien probada generosidad de sentimientos de todos los sorianos para que personas competentes vean la manera de solucionar ese aspecto del problema de la miseria, desterrado ya en todos los pueblos que de civilizados se precian.

JOSÉ M. PALACIO.

CANTARES

Dicen los mozos del pueblo que eres puerca y no eres güena.

agua llevará ese río, suena cuando tanto el río suena.

Ami agüela llamé vieja sin mijaica d' antención.

y me arreó dos pedradas y á más me dijo ladrón.

Por que digo que eres güena has hecho paces con migo;

hoy, mañica, quien no miente ya no può tener amigos.

A. IBÁÑEZ SANCHEZ.

Zaragoza.

HAMBRE Y EMIGRACION

Cartas abiertas dirigidas al ilustre escritor é insigne hombre público D. Vicente Blasco Ibáñez.

VIII

Las campañas contra el capitalismo, hemos dicho que favorecían la emigración. Lo ratificamos. Cuando la campaña se hace para favorecer los mutuos intereses de capital y trabajo, la consecuencia inmediata, es una justa reparación al débil por su desgaste material de energías, y al fuer-

te por su protección al obrero y el desprendimiento—claro es que positivo; casi siempre, de sus riquezas.

Ahora bien; si la campaña se hace por sistema, si en vez de combatir el capitalismo fundándose en altísimos motivos de equidad y conveniencia social, se combate con artificiosas maquinaciones de adrastrés y odios, el resultado inmediato, la consecuencia más próxima, es un semillero de reconversiones al estatismo, y de aquí sale la primera huida ó idea de alejamiento, y después, la eterna é impremeditada emigración, buscando triunfos y justicia, que no les parecían hallar en esta sacrosanta y bendecida patria libre.

Por otra parte el régimen de propiedad no favorece tanto á los menesterosos como les han dicho que favorece siempre en América, y por una serie de múltiples causas cuya raíz está precisamente en la incienca casi absoluta de nuestros obreros, la emigración adquiere proporciones verdaderamente colosales, proporciones que ponen en nuestros labios palabras de congoja, y en nuestra alma restallidos de indignación.

Ya está escrita la demostración de nuestro teorema. Evidente y axiomático es el resultado de este estado social de cosas y del temperamento de la raza.

Añádase á todo lo expuesto lo exiguo de los jornales que disfruta el obrero y la carestía de las subsistencias, y se verá fácilmente cómo el ramalazo frío y mortal del invierno á la vida, azota al necesitado y lo arrastra á la tierra venturosa.

Insistimos é insistiremos en que todo lo expuesto, no es bastante para empujar hacia el país americano tantos millones de españoles.

Procuraremos demostrarlo. Los programas de instrucción primaria no se cumplen totalmente en el 80 por 100 de nuestras escuelas, porque el alumno abandona el Templo de la Ciencia, precisamente cuando su inteligencia empieza a desenvolverse, cuando el niño entra en los albores del discernimiento y cuando los trabajos del maestro, caen sobre tierra abonada y perfectamente labrada.

Cuando el niño sale de la escuela para ir al campo ó al taller, desconoce las más elementales nociones de Geografía, de Física y demás ciencias naturales, de Historia, de Agricultura y de Geometría. El 95 por 100 desconoce, pero de un modo absoluto, los trabajos manuales y las más elementales nociones de Dibujo. Ni se despiertan en el niño aptitudes, ni se provocan precisas vocaciones. La enseñanza, con tan vistibles deficiencias, no forma hombres aptos para la lucha social, y si pobres autómatas que se mueven por el sencillísimo mecanismo de la «Rutina» y la eterna clava de la «Ignorancia».

Si grande y transcendente en sentido beneficioso para el hom-

bre, es el valor de la educación primaria, cuando ésta ha sido impartida convenientemente, de y transcendente es también, pero en sentido perjudicial, el hombre, cuando no ha sido siquiera regularmente reparada. Qué grande es el pensamiento de Mad. Necker de Saussure. «Cada año de nuestra existencia es la consecuencia de los precedentes y la preparación de los que han de seguirle».

Producto de la ignorancia que aludamos y de las deficiencias de nuestro régimen educativo, es la falta de hábitos de y á atender bien, á observar, comparar, abstraer y generalizar.

Se ha dicho muchas veces más grandes pedagogos que nosotros lo han escrito. «De la fuerza de observación depende el éxito de todas las cosas. Y vamos á justificar que falta de cultura, que Blankenship, y su derivada, la sugestión, tan sabiamente tida y analizada por Bouvier y Spencer, son las primordiales más esenciales, las que dan mayor emigración española los países hispano-americanos.

En España, no conocemos triste fin de los que marchan allende el Atlántico, y solamente que X ó Z han vuelto de dinero, poseedores de infortunada fortuna. Sabemos que se marchan muchos, muchísimos miles de compatriotas, que regresan pequeñísimo tanto por milla, nadie, absolutamente á menos que haya pensado en emigrar por el enorme número de niños que allí quedan.

BIENVENIDO CATALUÑA

ESTELARES

El alma castellana

De un buen maestro, que tuve, y que recuerdo con tanta admiración, cuando por las eternas extravagancias con que se distinguió, me fiero á Eduardo Simón, muchas de mis actuales costumbres. Siempre que salgo de cualquier apartamiento del rubor de las ciudades, paseando ensueños, por las ajustadas cunetas de mi tierra me provienen todos los periódicos que he leído y de todos los que he leído calle suelo encontrar.

Ayer encontré un trozo de periódico, que cogí, como si fuera una moneda, y leí con decible curiosidad.

«Vida pastoril por D. Manrí, vecino de Carrascosa, provincia de Soria, ganadero amante, y hermano del concepto de la Mesa».

Antes y después de este título, hay hermosos párrafos de una bella literatura no pueden escribir más que genios del Arte.

Sinceramente digo que no saber quien es el autor de la bella prosa.

El articulista comenta

llana tan sabiamente que yo no hay poeta, novelista, dramaturgo y escritor que haya dignificado el alma castellana, las justas limitaciones que cuenta el ignorado lector a quien comento. Musa de Carlos Fernández de los Rios, es la primera Musa de Castilla. Le revelado a su genio los rubanes de la cacería de la vega; el dard argentino de los esquileños. A la ermita, le ha contado la bebrería de las tardes plácidas, en desaliento el viento se enseña por Uta los recachos y a las humnos; la hermosa visión de las el país de silencio, con cielo color calla ha dicho mil cosas de los Motos paisajes de Castilla... en lo le ha dicho nada de las Pulos que cruzan los oteros, le parando grandes nubes de polvo tros son de las esquilas merino. mo le ha dicho nada de las alpodobscuras de mi tierra, del traastizo de Castilla. en me doy por satisfecho con se leido en un periódico, cuyo Ignoro, un bello artículo de ent, sablo escritor contemporapue me dice que don Manuel ve deo, vecino de Carrascosa, ironcia de Soria, ganadero timante y hermano del redido Concejo de la Mesta, per brito un libro que titula «Vistoria» y habla sin retóricas a. Izas de lenguaje de las sanestellana.

BENVENUTO

**Arévalo (Avila)**

Precios en el mercado de hoy.

Trigo al detal, 46 reales fanega, habiendo entrado 1.500 fanegas; centeno, 30; cebada 23 y 1/2 y 24; algarrobas, 24; avena, 17 y 18; garbanzos superiores, 150 a 170; id. regulares, 120 a 140; id. medianos, 90 a 115; patatas, arroba 5 1/2 y 6.

Operaciones en partida

TRIGOS.—Hay ofertas de 1.000 fanegas a 45 y 1/2 reales las 94 libras y solo pagan a 45 fanega, habiéndose efectuado la venta de 500 fanegas a 45 reales.

Ganado

Cerdos cebados, a 50 y 51, vendiéndose muchos.

Situación agrícola

Reina temporal muy frío. La cosecha se presenta naciendo.

Los precios indecisos. Hay pocos vendedores y muy pocas existencias.

Noticias de la localidad

El mercado de hoy bastante concurrido y muchos vendedores. Hansobrado bastantes cereales de los presentados al mercado.

MARIANO ROLDAN.

**Maquinas**

de coser y bordar, nuevas y usadas, se venden desde 50 pesetas en adelante. Enseñanza gratis. Representación de la fábrica de plata MENESES, Antonio Hernández, Fuentesrán.

nándole la muerte casi instantáneamente.

El público quiso lynchar al matador. Grupos numerosos han apedreado las casetas de consumidores.

La policía y la Guardia civil tuvieron que intervenir para proteger la vida del salvaje consumidor.

Robo en cuadrilla

Coruña 2.—En Lage, una cuadrilla de enmascarados ha penetrado en casa de una pobre viuda exagenaria, maltratándola y robándola cincuenta duros.

Molestados por lo exiguo del botín amenazaron de muerte a la infeliz anciana si no les daba más dinero.

Viendo que nada conseguían, encendieron una hoguera para quemar a la pobre señora y de no haberse impuesto el jefe de la cuadrilla, los malhechores la hubieran quemado.

La dejaron maniatada en la cuadra de la casa asaltada.

Castigando a los anarquistas

Roma.—Dicen de Londres, que a consecuencia del asesinato de unos guardias por varios anarquistas, la policía procedió a la captura de los criminales en el barrio de Houndeditch.

A este fin se formó un numeroso contingente de fuerzas en número de más de seiscientos guardias que empezaron por rodear el barrio y la casa en la que se refugiaron los anarquistas. Estos subieron a las boardillas, desde las que hacían nutrido fuego al que contestó la policía.

La resistencia de los sitiados se prolongó hasta el mediodía, arrojando además varias bombas de mano.

En vista de ello, los guardias llamaron en su auxilio a los bomberos para que incendiaran la casa sitiada, con las precauciones necesarias para evitar su propagación a las inmediatas casas.

Los anarquistas, a pesar de verse rodeados de llamas, continuaron haciendo fuego, matando al sargento de policía Bangort. Aumentó en gran número los heridos.

Las fuerzas entre ejército y policía que rodeaban el refugio de los anarquistas, a las nueve de la noche, formaban un total de dos compañías con un cañón de tiro rápido. Las tropas cañonearon furiosamente el edificio, convirtiéndolo junto con el incendio en un montón de ruinas. Los bomberos buscan los cadáveres de los anarquistas que se suponía era uno, sabiéndose después, que eran cinco.

Roma 4 (3.30 n.)—Últimas noticias de Londres dicen que los bomberos han trabajado activamente encontrando dos cadáveres bajo los escombros de la derruida morada-fortaleza de los anarquistas. Uno de estos ha sido indentificado resultando ser el asesino policemén en elbarrio de Houndeditch.

Varios bomberos un policemén y algunos guardias han sido heridos en el curso del incendio.

En la casa incendiada ha sido encontrada una mujer medio axiflaxada. Prestáronla los auxilios de la ciencia declarando y resultando ser una cómplice de los anarquistas. Fué inmediatamente encarcelada.

La huelga de descargadores

Barcelona 3.—Se han reunido los patronos descargadores limitándose a cambiar impresiones

sobre la solución que se pretende dar a la huelga.

Mañana celebrarán una nueva reunión y en ella se acordará la contestación que hay que dar a las entidades económicas.

Hay buenas impresiones. El Gobernador civil Sr. Portela Velladares se muestra esperanzadísimo.

**ULTIMA HORA**

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 3 (4 t.)

**¿Viaje aplazado?**

Según las noticias que hoy recibe el Gobierno con referencia al temporal que reina en Melilla, será ó no, aplazado el viaje del monarca a la ciudad africana.

El Sr. Arias Miranda marchó a Málaga, donde esperará a don Alfonso.

**Weyler!!**

Anoche llegó a esta corte el general Weyler.

**Fallecimiento**

Ha fallecido el general de la escala de reserva Sr. Bruel. A las tres de la tarde de hoy se ha verificado su entierro.

**Combinación de magistrados**

El Sr. Ruiz Valarino prepara una combinación en la magistratura a base de ser jubilado el magistrado Sr. Lavin, que acaso sea nombrado senador vitalicio.

Antes sería nombrado presidente de Sala de lo civil en el Supremo, D. Buenaventura Muñoz, a quien sustituiría en la fiscalía del mismo Tribunal, D. Martín Rosales. El Sr. González del Alba iría también al Supremo, sustituyéndole en el cargo que desempeña el Sr. Bellido.

**Consejo de Ministros**

Se ha celebrado hoy en Palacio, bajo la presidencia del rey.

El Sr. Conalejas pronunció su acostumbrado discurso en el que se ocupó de lo más saliente en la política interior y exterior.

Fueron firmados varios decretos. Después, D. Alfonso, acompañado de Amós Salvador, inauguró la Exposición de cuadros del pintor Sala, en el Museo de Arte Moderno.

**Cardenal fallecido**

Roma 5.—Esta madrugada ha fallecido el cardenal Segna, prefecto de la Congregación de ritos.

**Nevada en el Norte**

Bilbao.—El frío es muy intenso en esta población. Entre las estaciones de Izarra y Orduña la nieve alcanza un espesor de 25 centímetros.

**Un manifiesto**

El partido nacionalista vasco ha publicado su anunciado manifiesto.

El documento es extenso y en él se concretan las aspiraciones de aquel grupo político en el orden religioso y tiene una amplia transigencia para la supremacía del poder civil.

En el orden político pretenden una soberanía absoluta y Cortes peculiares para el país.

**Huelga solucionada**

El lunes último se reunió la Junta local de reformas sociales con el industrial soriano D. Francisco Modrego y una comisión de la sociedad de obreros zapateros para solucionar el conflicto existente entre el Sr. Modrego y sus obreros, de cuyo asunto nos hemos ocupado varias veces.

Fué redactada una fórmula de arreglo, que aceptaron las dos partes interesadas.

En este mismo número nos hubiéramos ocupado extensamente de la potición de los obreros y de las concesiones del Sr. Modrego pero en vista de la solución hallada al conflicto, retiramos el original, para dar esta noticia con nuestra sincera enhorabuena a unos y otros.

No obstante, hoy hemos hablado con el Sr. Modrego, quien nos ha manifestado, para que la verdad de las cosas quedara en su lugar, era conveniente hacer constar, por su parte, lo que sigue:

Que el triunfo no ha sido del patrono ni de los obreros.

Que los precios consignados en la nota presentada por los huelguistas, eran más altos que los aceptados en otra ocasión por el patrono Sr. Lapuente.

Que si al Sr. Modrego le hubiera sido presentada una nota de precios justos, no hubiera dado lugar a la prolongación de la huelga.

Y que algunos obreros han resultado perjudicados en los precios actuales, comparados con los que cobraban antes de la huelga.

**Muy justo, pero...**

IDEAL NUMANTINO se queja ayer de que en Soria no hay fiscal de S. M.; ni teniente fiscal, y de que falta un magistrado en la Audiencia provincial y secretario en el Gobierno civil. Tampoco hay delegado de Hacienda, y vacantes están otros importantes cargos.

Tiene razón de sobra el colega, y la tenemos todos los protestantes de esas anomalías, pero las anomalías continúan.

Hace bastante tiempo la Prensa local, con la conformidad de la Diputación provincial y el Ayuntamiento, dirigió una instancia al jefe del Gobierno, quejándose de lo mismo. Pero todo, hasta ahora, resulta igual que si ladráramos a la luna.

¿Habrá alguien que remedie lo que ocurre? Han podido enterarse los diputados y senadores por la provincia, y si se han enterado tienen ocasión de hacerlo.

Esta es una de tantas vergüenzas a las que parece nos hemos acostumbrado a tolerar en este país.

**MERCADOS**

**Vilafranca del Panadés**

En el semanal últimamente celebrado han regido los siguientes precios:

Trigo, la cuartera de 70 litros, de 15'75 a 16'25 pesetas; cebada, de 3'00 a 3'75; avena, de 7'50 a 8'00; arvejonas, de 15'25 a 15'75; paja, de 3'00 a 3'25; alfalfa, de 5'25 a 5'75, los 40 kilos.

Gallinas, el par, de 11'00 a 13'00 pesetas; pollos, de 5'00 a 5'25; patos, de 4'50 a 7'25; conejos, de 2'25 a 5'25; huevos, la docena, de 1'4 a 1'50.

**Zaragoza**

En el celebrado el día 1 de Diciembre último rigieron los siguientes precios:

Trigos.—Catalan monte primera, a

**Formación de TIERRA SORIANA**

(De nuestro servicio especial directo.)

**DE MADRID**

marquesado de Albucesmas.

El Consejo de mañana decidirá firmar el rey un decreto enviando al Ministerio de Estado el título de marqués de Albucesmas. Este nombramiento será con la firma en París convenio Hispano-Marroquí, describirán el Makri en el del Sultán y el Sr. Pérez en el del Gobierno español.

**Ordenes del Presidente.**

Canalejas pasó la mañana en su domicilio, confiriendo instrucciones para los que se halle en Melilla. Su rrio particular avisó a los stas de que no serían re por el Presidente, desmitnal propio tiempo las notie se dedican a propagar allistas respecto a una inión militar de España en al y envío de tropas a la a del vecino país. Tales s fueron calificadas por el urlo del Presidente por ende ésta de villes patrañas. inistro de la Gobernación asegurado al mediodía que lga de Barcelona mejora más que en días anteriores eros que hoy han concu l trabajo. Añadió el señor Castrillo que el Goberna la Ciudad Condal ha eno a los patronos que vayan endo a los obreros asocia i objeto de evitar posibles entos con los esquirois.

**Sucesos de Madrid**

Id 4.—Un obrero que tra en una casa de la calle de

Jardines, ha tenido la desgracia de caerse a las cuevas de dicha casa, ocasionándose gravísimas heridas de las que falleció al instante.

En el Hipódromo ha sido hallado el cadáver de un joven, bien vestido, que llevaba una cédula, ya vieja, expedida por la Alcaldía de Ayllón a nombre de Pantaleón Moreno.

Un tranvía de la línea del Pacífico ha atropellado a un muchacho de trece años, llamado Victoriano Ferreiro Cuadrado, que resultó con graves contusiones en la frente y varias heridas en un muslo.

**Horrible tempestad.**

Bilbao 4.—En Sestao descargó ayer tarde una horrible tempestad, que derribó los cables de la Eléctrica Vizcatna, y fundió algunas lámparas e incendió los cajetines de los cables.

Un joven de diez y siete años y un hombre de nacionalidad francesa, murieron víctimas de una formidable descarga, al rozar los cables derribados.

**Los crímenes inexplicables**

Valencia 3.—Un huérfano que entraba en la ciudad con un frasco de vino, comprado en las afueras ha sido vilmente asesinado por un consumidor.

Al pasar por el fielato no se detuvo porque sabía que el vino no pagaba derechos de aforo pero un consumidor le hechó el alto, exigiéndole el pago de entrada de la tarifa de alcohol.

El hombre antes de pagar nada se bebió el vino pero el consumidor dió con el pincho un golpe en el cuello del infeliz huérfano certándole la yugular y ocasio-

40; idem segunda, de 38 á 39; hembrilla, de 36 á 37; huerta, de 35 á 36'00; cebada superior simiente, á 20; id. corriente, pienso, 17 á 18; avena, á 14. Todo pesetas el cahiz. Harinas.—Primera fuerza, á 38; id. entrefuerte, de 35 á 36; id. blanca, de 34 á 35; id. fuerza, de 31 á 32; terceras, de 29 á 31. Todo pesetas los 100 Años. Salvados.—Cabezuela, á 9; menudillo, á 3'50; salvado, á 3'00 tistara, á 3'00. Todo pesetas los 180 litros. Sin envase.

LOS CEREALES EN 1910.

La producción de cebada y de avena.

De los datos publicados por la Junta Consultiva Agronómica, resulta que la producción de cebada y avena en el año que hoy termina fué la siguiente:

Región 1.ª—Provincia de Madrid, 1.037.500 quintales métricos de cebada y 208.970 de avena; Toledo, 1.924.850 y 506.800; Guadalajara, 304.400 y 145.580; Cuenca, 639.150 y 249.460 Total, tres millones 905.980 y 1.110.800.

Región 2.ª—Ciudad Real, 766.555 y 24.965; Albacete, 569.007 y 105.814; Cáceres, 337.475 y 271.611, y Badajoz, 966.300 y 516.250. Total, 2.639.337 y 918.639.

Región 3.ª—Valladolid, 705.809 y 185.887; Burgos, 349.89 y 126.530; Segovia, 201.940 y 9.880; Avila, 186.509 y 18.992; Soria, 338.199 y 15.750. Total, 1.831.847 y 457.039.

Región 4.ª—Zaragoza, 715.170 y 165.462; Huesca, 422.971 y 33.877; Teruel, 321.440 y 39.700; Logroño, 382.900 y 97.900. Total, 1.822.581 y 336.039.

Región 5.ª—Santander, 3.558 y 500; León, 157.056 y 30.841; Palencia, 551.003 y 113.122; Zamora, 439.95 y 49.105; Salamanca, 449.100 y 2.000. Total, 1.600.652 y 2.7.568.

Región 6.ª—La Coruña, nada; Lugo, 12.850 y 2.840; Orense, 18727, de cebada, Pontevedra, nada; Ovidio, 5.010 de cebada. Total, 36.587 y 2.80.

Región 7.ª—Navarra, 330.407 y 141.933; Alava, 39.819 y 12.391; Vizcaya y Guipúzcoa, nada. Total, 370.226 y 184.324.

Región 8.ª—Barcelona, 100.440 y 9.876; Tarragona, 209.554 y 21.084; Lérida, 292.200 y 72.800; Girona, 49.198 y 76.227. Total, 751.392 y 159.987.

Región 9.ª—Valencia, 161.295 y 55.550; Alicante, 43.100 y 5.700; Castellón, 78.083 y 8.986; Murcia, 109.610 y 9.871. Total, 391.998 y 107.

Región 10.ª—Granada, 83.208; Jaén, 551.750; Málaga, 191.00; Almería, 161.535. Total de cebada, 1.93.543.

Región 11.ª—Sevilla, 732.892 y 259.392; Cádiz, 320.722 y 50.374; Córdoba, 656.522 y 171.780; Huelva, 134.117 y 15.947. Total, 1.844.255 y 597.493.

Región 12.ª—Baleares, 114.557 y 116.285.

Región 13.ª—Canarias, cada 111.500. Las producciones totales de cebada fué en 1906, 19.652.732 quintales métricos; en 1907, 11.669.584; en 1908, 15.152.660; en 1909, 17.161.774, y en 1910, 1661.4343. Las de avena fueron, 196, 4.075.435; 1907, 2.467.279; 1908, 480.799; 1909, 4.979.596, y 1910, 4.212.311.

(oficiales carpinteros) y Julián Lumberras (oficial electricista). Celebraríamos que los tres opositores obtuvieran premio á sus trabajos meritorios.

El martes último, llegó á nuestra capital el Senador de esta provincia, D. Adolfo Rodríguez de Cela, que ha recibido á una comisión de la Junta gestora de ferrocarriles, encargada de testimoniar al Sr. Rodríguez de Cela, el agradecimiento que merecen sus trabajos en beneficio de la prolongación del ferrocarril de Soria á Castejón.

De viaje: Han llegado, de Vinuesa, don Juan José García y su distinguida familia; de la Corte, D. Antonio Andrés, que marchó á Herreros, para pasar una corta temporada con su familia y don Cecilio P. Cid, hijo del comandante de la Guardia civil de esta Comandancia.

Han salido: para Zaragoza, el joven teniente de infantería, don José Ropero; para Las Palmas (Canarias) don Abelardo Marroquín y distinguida familia, y para El Ferrol, D. Juan Irigoyena.

El segundo jefe de policía de Soria, D. Germán Arjonilla que ha ascendido á Argente ha sido trasladado á Barcelona.

Ha cesado en el cargo de Alcalde de Almazán nuestro estimado amigo D. Gerardo Martínez de Azagra á quien sustituye D. Severiano Abad, que ya ha desempeñado otras veces tan importante cargo.

Ayer se verificó el entierro de D. León Benito Calonge, comerciante retirado que obtuvo en la Argentina crédito y fortuna, luchando continuamente en negocios y empresas comerciales.

El numeroso acompañamiento que asistió á la conducción del cadáver al cementerio católico justificaba los afectos y simpatías del finado.

Asu distinguida familia y muy particularmente á su esposa doña Eloísa Peña Lucía, ofrecemos la expresión sincera de nuestro dolor.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro muy querido amigo y suscriptor el virtuoso párroco de Tardelcuende, don Francisco Soria López, que esta noche regresará al pueblo de su residencia.

Acompañamos á los Sres. López del Salto, en la pena que les embarga por el fallecimiento de don Felisa López, tía de nuestro particular amigo D. Isidoro.

Mañana viernes, á las nueve de la noche, se pondrá en escena por los distinguidos aficionados del Casino de Numancia, la bonita comedia, de Vital Aza, titulada «El afinador».

Como en la velada anterior, los productos que se obtengan se destinarán á reforzar los ingresos de la Cocina Económica de esta capital.

Han sido leídas las amonestaciones para el matrimonio que en breve contraerán la bella señorita Julianna Sanz y el comerciante argentino, D. Francisco Alvarez de Oñin.

Por anticipado enviamos nuestra felicitación á los futuros contrayentes.

Para mañana, á las siete de la tarde, se ha firmado la citación correspondiente á los socios de la Cocina Económica de esta capital al efecto de celebrar la Junta ordinaria que determina el Reglamento de la Sociedad.

Mañana, desde las nueve y media de la noche en adelante, se celebrará un baile de Sociedad en el Círculo de la Amistad.

En el tren de esta trade ha salido para Madrid, nuestro querido amigo D. Juan Marco Gómez. Feliz viaje.

La señora doña María Gallo, esposa de nuestro distinguido amigo don Joaquín García de Diego, oficial de la Guardia civil, ha dado á luz felizmente un niño, al que le será impuesto el nombre de Alfonso. Enhorabuena.

Hemos visto en una habitación de la Excm. Diputación provincial el cuadro, copia de «El Biliófilo» del artista Maximino Peña, que ha pintado magistralmente, con perfección de colores, el joven pintor Pablo Casas Saenz.

Si estos trabajos hubieran sido dirigidos por algún maestro ó si estuvieran realizados después de una larga preparación, no nos sorprendería, ni nos admiraría, la labor de ese pequeño artista.

Pablo Casas, es hijo de un modesto obrero, que no puede dar á su hijo ni dinero para lienzos y pinturas, ni dinero para un profesor.

Este muchacho trabaja para ayudar á costear con su jornal los gastos de la casa de sus padres y en las pocas horas que tiene libres, se dedica á sostener sus aficiones artísticas.

Hace falta que la Corporación provincial y el Ayuntamiento vean si es de justicia conceder una pensión á este imberbe artista, que quién sabe si podría ser bien educado é instruido artísticamente.

casamente, una gloria de la provincia.

Anteayer, ayer y hoy ha nevado, á ratos en nuestra ciudad. El frío es intenso.

El industrial ambulante D. Angel Vizmanos, ha establecido un completo surtido de bisutería, platería y otros muchos artículos en la planta baja de la casa número 78 del Collado.

Permanecerá el Sr. Vizmanos pocos días en nuestra capital y el público debe aprovechar el tiempo si quiere adquirir muchas cosas con verdadera economía.

El representante de la Casa Singer en esta provincia D. Anastasio Sevilla, ha tenido la bondad, que agradecemos, de enviarnos un artístico cromograma para el año de 1911, con bonitas alegrías de la industria que representa.

En Fuentes Cantos ha fallecido nuestro estimado amigo D. Luis del Valle, padre político de nuestro querido suscriptor, el secretario de dicho pueblo, D. Segundo Hernández.

Nuestros lectores habrán visto que desde primero del corriente mes, hemos mejorado la forma del periódico, aumentando el texto y el material de impresión.

Esta forma, que supone un esfuerzo grande, la realizamos gustosísimos para justificar nuestro agradecimiento á los suscriptores de TIERRA SORIANA y desde luego aseguramos que á medida que la situación del periódico lo permita iremos mejorando nuestro trimestre, que cada vez cuenta con mayores abonados.

En la Junta provincial se han recibido los títulos administrativos siguientes:

- D.ña Leonor Sanz, para Navacaball; María Otilia Lacasa, para Armejudo; Manuela Blasco, para Acrijos; don Esteban I. Alegre, para Miño de Medina; José Secares, para Cubillos; Atolinar Gozonado, para Urex de Medina; Emilio Fernández, para Lumias; Agustín Puigcerver, para la Auxiliaria de Berlanga; Antolín González, para Minana; Ricardo de Gracia, para Tozalmoro; Pedro Giménez, para Valdeprado; Alfonso Ruiz, para Valdealvin; Manuel Quemada, para Vizmanos y Eugenio Rodríguez, para Zayas de Biscones.

Buzón de alcance

M. R. Oviedo, Estamos muy satisfechos de su gestión. R. R. Grañón. Recibido su envío. A J. Agreda. Recibida libranza

¿Queréis vestir bien y barato? Pues visitad la sastrería de ESTEBAN VALLE R.O. calle del Collado, núm. 11, en Soria. Se dan facilidades para el pago y se garantizan los trabajos.

Consultorio Médico-Quirúrgico. Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, Conformes á los últimos adelantos científicos. ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN. Gran premio de S. M. la Reina Regente. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz, y operaciones y de Cirugía general. Consulta de 11 á 1.—Los martes de 2 á 4.—También por correo.

Gran surtido en postales, cromos finos para calendarios. Portamonedas última novedad. Estamperia fina TIERRA SORIANA

Noticias.

Don Juan García López, presidente de la Federación de Obreros de Soria, nos comunica en atento B. L. M. que el comité directivo para el año actual, ha quedado constituido del siguiente modo: Presidente, D. Jua García; vicepresidente, D. Julián Roma; tesorero, D. Agapito Rojo; cotador, Francisco Chamorro; secretario, don Eusebio Benito; vici D. Vicente Senén; delegado de anillos, don Matías Chico y de carpinteros, D. Benito Chicote.

En las oposiciones para sobrestantes obreros, recientemente anunciadas, tomará parte los ilustrados obreros sorianos, Julio Ledesma y Pedro Hernández,

LA CARIDAD CRISTIANA

Ese retrato era el de Pancho el mulato, obra maestra del pincel de Madrazo. Los tres cuadros restantes representaban escenas de capricho. Los amigos de don Pedro de Medrano, ó Pancho el mulato, cuando algún negocio les conducía á aquel gabinete, si el rico comerciante les hacía esperar, se entretenían en mirar los cuadros, exclamando en voz baja. —¡Qué paisajes más hermosos! ¡Qué tempestad tan imponente! El mar tiene malas chanzas. Aquellos cuadros, sin que nadie se apercibiera de ello, representaban tres escenas de la vida borrascosa del mulato. Era un capricho del rico banquero, traladado al lienzo por los aventajados pinceles de Sans, Haes y Rosales. Dos hombres sentados junto á una mesa escritorio se hallaban en aquella habitación. Eran el virtuoso cura del Carrascal y Ecequiel de San Germán. El poeta tenía un libro en la mano, que hojeaba distraidamente. El sacerdote se ocupaba en hacer hilas, que iba colocando en un pequeño canastillo de palma. El silencio era profundo, sólo interrumpido por un estertor bronco y fatigoso, una respiración pesada y desigual, que se oía detrás de la cortina de la alcoba. De vez en cuando el sacerdote se levantaba,

LA CARIDAD CRISTIANA

Pero luego se detuvo, como avergonzado de aquella alegría, y añadió mudando de tono. —¿Será don Emilio? ¡Oh! Si es, ¡qué desgracia tan grande y qué disgusto para su familia! Quedóse un momento pensativo, y luego le dijo al portero: —Gracias, amigo mío, por su amabilidad. Volveré mañana. El señor Blas salió del portal y fué á colocarse en la acera de enfrente, en el hueco de una puerta que estaba cerrada. —Desde aquí—se dijo—veré el que entra y sale de esa casa. Yo necesito hablar con Juan Antonio ó con Ecequiel, para que pongan término á esta incertidumbre que me devora.

¡Alerta todo el mundo!

POLVO REGENERADOR

para hacer poner a las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.) Con patente de invención por 20 años.

3.000 tres mil huevos al año con 10 gallinas!!

Descubrimiento maravilloso. — Resultados sorprendentes. — Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno. — Numerosos testimonios. — Gasto insignificante.

Dirigirse a su autor (primero en España) DONATO ARAUJO Droguería General, Estación, II. Vitoria.

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden decepcionar, pues a poco que se les se fije se conocerá que el producto que se ofrece, al ser diferente de que presentamos, es distinto de los otros extranjeros por su colorido y calidad. Pídanse prospecto y se remitirá gratis.

Representante para la provincia de Soria: José Sáenz Monzó, TIERRA SORIANA. De venta: Farmacia de S. José Morales Granados. En Burgo de Osma, Farmacia de D. Ricardo Carres.

Fábrica de velas de cera purísima EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSÉ SÁENZ MONZÓ

a quien se dirigirán todas las peticiones. Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes a esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferrer, de Albaida (Valencia), y podrá asegurar a todos los consumidores que, por efecto de un convenio de muchas metalúrgicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo a disposición de cuantos se lo deseen, velas que podrán probar, y pronto esta requirirá resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que se venen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles. Le economizo de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las muchas metalúrgicas que evitan en las velas la roba que tanto consumo, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, nunca en España, no se gastará otra, por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre 1904. Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas. — Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas. — Corazón 1.ª, libra, 5 y 1/2 reales; kilo, 3 pesetas. — 2.ª, libra, 4 reales; kilo, 2,50 pesetas. — 3.ª, libra, 2 y 1/2; kilo, 1,75 pesetas. — Batalla, libra, 1,75 pesetas. Condiciones. — Franco envase y porteo en la estación que se diga. — Pago a 30 días sin descuento y 20 con 2 por 100. — Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirará de mi cuenta las remesas. A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios

á prima fija FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 3 de Julio de 1909.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Capital social, Reservas, Inversiones, and Siatares satisfechos.

DOMICILIO SOCIAL: Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Correo, 6.ª 4. Comisión principal de la provincia, Plaza de Acoña, 16. Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

Boradas, calligrafía y adorno

Album, Revista Ilustrada con aplicación á las artes gráficas e industrias artísticas.

Esta nueva revista contiene gran número de boradas, enlaces, ensades, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Unico punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

Carteras y Tarjeteros

Gran surtido en pilas para agua bendita, modernistas, TIERRA SORIANA

LIBROS DE MISA. Inmenso y variado surtido se acaba de recibir en la librería de Tierra Soriana.

Bolsillos de señora se han recibido en la librería de TIERRA SORIANA. Precios baratísimos como todo lo que vende esta casa.

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artrismo

Será un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas a una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas a las arterias que están menos flexibles ó a la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen mas de 45 a 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elasticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezónes, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca a las mujeres llegadas a la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil. No sabríamos recomendar demasiado a todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.

Imprenta y Librería de

TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc. Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas. Párrocos de los folios que deseen. Precios sin competencia.

Viuda de Ballesteros é hijos

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisenes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepes, etc. etc.

Además se hacen cuadros panteones y demás adornos, incluso dijes, sobrecristal, marfil ó nacar todo en caballo, á precios sumamente cómodos.

También se alquilan pelucas, barbas y peluquines para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello. Márques del Vadillo, 2. Soria

Peluquería artística é higiénica.

La legislación Española

recopilación de los Códigos, leyes, decretos, instrucciones, reales órdenes, circulares, sentencias y acuerdos de interés general, publicados en la Gaceta de Madrid y en los Boletines oficiales de toda España, con notas aclaratorias, casos de jurisprudencia, comentarios, artículos doctrinales y formularios que facilitan el despacho de los más importantes servicios en los distintos ramos de la Administración práctica.

De esta importantísima obra que publica D. José Vila y Serra, se ha puesto á la venta los dos primeros cuadernos. De la importancia de la misma, y de la utilidad que tiene para secretarios y toda clase de funcionarios, puede convencerse todo el que examine los dos cuadernos publicados. El precio de cada pliego de 16 páginas, es de 25 céntimos de pesetas. Cada entrega consta de 5 pliegos. Se suscribe en la Librería de TIERRA SORIANA.

Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa

Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 16 de Enero 1911, el vapor «Barana». Precio del pasaje en 3.ª pesetas 221. Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 Enero, el vapor «La Navarrea». Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de 1.ª y 2.ª per vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Joaze City, Elko, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escafas, el 27 de Enero, el vapor «Cudaloupe».

Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años, pueden embarcar en 1.ª y 2.ª sin ningún inconveniente.

Para más informes, diríjase á su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.

Tierra Soriana Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas. Impresos de todas clases, con perfección y economía.

CAPITULO III

El Viático.

Los muros más espesos, las puertas más cerradas, los tapices más tupidos, adquieren la transparencia del cristal tan pronto como la varita mágica del novelista los toca. Entonces el lector puede verlo todo con los ojos de la imaginación. Las órdenes transmitidas y la inquebrantable consigna del portero no han de ser un inconveniente para que nosotros penetremos en las habitaciones de Pancho el mulato.

Crucemos la antesala. A la derecha se ve una puerta cerrada; á través de aquella puerta se oye el murmullo de varias personas que hablan en voz baja.

Es la ciencia que discute la manera de atacar á la muerte para vencerla. Pasemos sin detenernos; nuestra presencia

puede ser importuna; crucemos, pues, un ancho pasillo y entremos en otra habitación. Es un lindo y elegante gabinete, amueblado con sumo gusto.

El techo, brillantemente charolado de color de almendra, ostenta en su centro un caprichoso florón dorado, del cual pende una lámpara de cristal azul, en cuyo centro arde una luz, bañando con tenue y moribunda claridad la habitación.

La puerta de la alcoba se halla herméticamente cerrada por los anchos pliegues de una cortina de damasco carmesí.

La sillaría es de cedro con asientos y respaldos de terciopelo verde y pequeños clavos dorados.

Sobre la piedra de mármol de la chimenea se ve un rico reloj, y detrás un elegante espejo de marco caprichoso.

En mitad de la habitación hay una mesita de madera de naranjo, y sobre esta mesa un quinqué pequeño con bola de cristal, y multitud de redomas, tazas, vendas, hilas é instrumentos quirúrgicos.

Si la claridad que alumbraba la habitación no hubiera sido tan débil, habría podido verse en las cuatro paredes otros tantos cuadros bastante grandes, pintados al óleo.

Uno de estos cuadros, el que daba frente á la puerta de entrada, era un retrato de tamaño natural, pero de medío cuerpo.